

TEMAS BIBLIOTECARIOS

LOS OBJETIVOS DE LA BIBLIOGRAFIA CIENTIFICA

Desde hace muchos años el autor de estas líneas ha visto con gran interés el curso seguido en las dos últimas décadas por la producción bibliográfica latinoamericana. Ha considerado siempre de importancia fundamental el estudio a fondo de los objetivos propios de la ciencia que ha dado fama mundial a José Toribio Medina, que es, sin género de dudas, para orgullo de Chile y de Hispano América, uno de los más grandes bibliógrafos de todos los tiempos.

El error que debe evitar siempre el que pretenda iniciarse en el vasto campo de la bibliografía es el de tomar al pie de la letra esta palabra, limitando en todo momento sus actividades bibliográficas (de biblio-libro; graphei-descripción, enumeración, conocimiento) a la exclusiva descripción de cada libro. "Una simple lista de libros o artículos —dice Cowley—, reunidos sin propósito crítico, no es bibliografía en ningún sentido, aunque pueda ser un catálogo o repertorio habilidosamente construido" (1).

La descripción del libro concierne por igual tanto al bibliógrafo, como al librero y al bibliotecario, y no necesariamente a uno de ellos. La única diferencia se observa, en algunos casos, en el precisismo de la descripción o afán bibliométrico del bibliógrafo, mayormente impuesto por la naturaleza y características propias del libro, determinadas por la época

(1) COWLEY, J. D., *Bibliographical description and cataloguin*. London, Grafton, 1949, (p. 7).

en que se imprimió. El libro moderno —gracias a la igualdad casi matemática de todos los ejemplares de cada edición— no suele requerir, sino rara vez, de una exacta descripción. Basta en muchos casos con el método funcional, en que todos los elementos de la descripción quedan reducidos a un número limitado, dispuestos siempre en el mismo orden, hecha abstracción de todo precisismo, y menos aún cuando éste no tiene ningún valor práctico.

La bibliografía, como simple descripción y ordenación, o sea la bibliografía que pudiéramos llamar enumerativa, es sólo el enunciado y registro de un hecho acaecido: la existencia del libro. Este enunciado se produce también en la catalogación, pero con la diferencia de que ésta señala donde podemos hallar el libro que describimos. La bibliografía enumerativa no conlleva ese deber: se limita a indicar que el libro existe, desentendiéndose de toda función localizadora, al menos como regla general.

Veamos ahora qué se propone la bibliografía enumerativa y qué se propone la bibliografía propiamente dicha o científica. Por supuesto que es obvio que esta última carecería de una base sobre la cual moverse, sin una previa descripción de la materia bibliográfica: libro, folleto, revista, artículo, mapa, etc. Sería como pretender enjuiciar un libro sin tomarse el trabajo de leerlo.

Dentro de la dualidad objeto-concepto que todo libro encierra, examinemos primero que aspecto del libro destaca el bibliógrafo-enumerador, el que, por lo común, sólo cuida de la descripción como empeño más destacado, y en algunos casos, manifiesta cierta vocación erudita, digna a veces de mejor empeño. En la enumeración por materia (eso que comúnmente se exhibe como “bibliografía” por materia), se lleva a cabo una previa clasificación de los libros, basada, aunque no siempre, en agrupaciones puramente convencionales. En algunos casos se ordenan los libros enumerados siguiendo un criterio cronológico, de dudoso interés para el investigador, si ese orden no se produce dentro del reino de una especialidad.

El bibliógrafo científico es el que se propone como objetivo la crítica. Y así como no hay, por definición misma, bibliografía sin descripción del libro, tampoco hay bibliografía científica sin crítica, cualquiera que sea el objetivo que aquélla se propone. De paso quisiéramos aclarar que no debemos confundir el método bibliográfico (que no nos detendremos a explicar), ni los llamados *tipos* de bibliografía, con los *objetivos* propios de la bibliografía, que son el tema de estas observaciones.

Tres son los que podemos llamar objetivos de la bibliografía: 1º el análisis de la autenticidad del texto de la obra; 2º la crítica del contenido intelectual del libro; 3º la investigación de los particulares de la edición que no aparecen aclarados debidamente en ninguna fuente de información.

Antes de seguir adelante conviene precisar que la bibliografía científica no se propone llevar a cabo los objetivos propios de la bibliografía enumerativa, pues estos últimos pueden ser realizados a plenitud por repertorios, listas, catálogos, etc., de las obras en cuestión, sin que estos términos puedan llegar a inducir a error. En último extremo, sin embargo, el nombre no hace la cosa.

Para comprender la importancia de los principales objetivos de la bibliografía científica se hace necesario considerar el libro en su doble carácter de esencia (intelecto) y forma (materia), es decir como producto del pensamiento humano (atribúyase o no la paternidad del concepto —intelecto— a una persona natural o corporativa) o como simple objeto (materia). En primer caso el texto, en su sentido lato, es el objetivo específico de la investigación bibliográfica, sea para determinar la autenticidad del escrito (objetivo número uno: bibliografía textual o analítica), sea para asignarle a éste un valor relativo en la evolución de la literatura correspondiente (objetivo número dos: bibliografía sistemática o de materia, como dicen algunos). En el tercer objetivo: la investigación de los particulares de la edición no esclarecidos debidamente, es el libro, como forma, como encarnadura del concepto, el que de-

viene objetivo de la investigación bibliográfica. Se trata aquí de completar, lo mismo en los libros antiguos que en los modernos y contemporáneos, por un procedimiento análogo, comparativo, o de otra índole, los datos que sean de precisión para la identificación de la edición o para la fijación de los particulares indispensables a la historia "literaria" de un asunto. Este método puede hacer uso, no sólo de las bibliografías individuales y de los repertorios biográficos, sino de las historias literarias o críticas.

La dualidad del libro (concepto-objeto) es lo único que puede contribuir a arrojar luz en el oscuro, aunque apasionante campo en que se han movido siempre el bibliotecario, el librero y el bibliógrafo. Sólo así será posible ver con claridad la diferencia que existe entre hallar el texto auténtico de un libro, valorar su importancia relativa y precisar con certeza las características fundamentales a la descripción (identificación) de las ediciones de una obra.

(Para comprender la importancia de lo que decimos será suficiente notar cómo en las bibliografías nacionales, enumeradores de los libros dados a la estampa dentro del año, son muchas las publicaciones descriptas que pudieran no necesitar, por la novedad del autor, una rebusca de precedentes aclaratorios de las variaciones del texto, hecha abstracción del plagio; pero menudearán los libros de autores que componen y recomponen sus obras, mochan y refrién sus propios trabajos para proliferar sus escritos, convirtiéndose en magníficos exponentes del auto-plagio).

El primero de los objetivos consiste en la investigación del texto de la obra desde el punto de vista de su integridad, poniendo al descubierto, por el cotejo de las diferentes ediciones con las fuentes más auténticas, todas las mutilaciones, ampliaciones, alteraciones o interpolaciones llevadas a cabo por razones políticas, religiosas o morales, u obedeciendo a otros credos o prejuicios.

Este objetivo de la bibliografía responde a la primera y gran necesidad del investigador: la autenticidad de los textos.

Por ello es que se ha afirmado que la bibliografía (especialmente la que persigue este objetivo) es un estudio auxiliar de la historia, sin el cual todo intento de conocer el pensamiento ajeno resulta de hecho irrealizable.

Para apreciar el alcance de esta afirmación basta con echar una mirada al panorama editorial de ciertos países. Observaremos enseguida la ligereza con que se reeditan las obras clásicas, sin ningún otro empeño que no sea el puramente comercial. Partes enteras suprimidas y párrafos recortados sin previa nota editorial, expurgas y retorcimientos del texto para complacer a diferentes públicos o doctrinas, y otras violaciones de los cánones de la ética profesional, no son más que parte de los crímenes cometidos por los enemigos que amenazan constantemente a la cultura y al saber en la integridad de su pensamiento original.

El objetivo de la bibliografía *analítica* (o textual) es la determinación en cada caso: a) de la autenticidad o no de la edición que se describe, indicando siempre en qué consiste la diferencia con respecto al original, o b) en que obra anterior todo el texto, o parte de él, ha sido ya publicado, señalando la evolución que éste ha sufrido en vida del autor, suponiendo, claro está, que él sea el que haya cambiado su propio pensamiento o lo haya expresado de otro modo, c) de la metamorfosis sufrida por el texto al cambiar éste su encarnadura, pasando del diario a la revista, y de ésta al libro que compila trabajos de varios autores, y, por fin, de este último al volumen contentivo de las obras (completas o selectas) del autor. Esta evolución puede mantener, quizá como un milagro, la integridad del texto primero, o sea el que se publicó en el número de un diario, o sufrir un cambio por el mismo autor o por manos ajenas.

El segundo de los objetivos, o sea la crítica del contenido intelectual de la obra, es el que se conoce por algunos autores con el nombre de bibliografía sistemática o por materia. En realidad es el más debatido de los objetivos de la bibliografía científica. Se propone la evaluación del libro en su contenido inte-

lectual, fijando la importancia de éste en la evolución histórica de la materia de que trata la obra. Consecuentemente sólo un entendido en una disciplina puede llevar a cabo una tarea de este tipo, y todo intento de hacer obra bibliográfica con miras a la realización de este objetivo es invadir un campo vedado a los que no dominan el tema.

Es muy corriente ver cómo se designa con el nombre de *bibliografía por materias* lo que no pasa de ser un repertorio de libros *clasificados* por materia, sin nota crítica o evaluación de su contenido, y sin criterio comparativo de ninguna especie. Tales listas pertenecen a la antedicha categoría de bibliografía enumerativa, sin otro punto de contacto con la bibliografía sistemática que la mera apariencia externa. Es evidente que “sólo un químico —como ha dicho Esdaile, el bibliógrafo inglés— puede fijar el valor relativo de los libros o trabajos sobre química, y que el bibliógrafo que intentare hacer esa tarea, aún recurriendo a la crítica de los entendidos, andaría en terreno extraño”⁽²⁾. Igual o parecida coincidencia de opiniones se encuentran en Gregg⁽³⁾ y en Cowley.

El tercer objetivo de la bibliografía científica es el que atañe al libro como continente (forma), como objeto material, sin atender a la autenticidad de su texto (primer objetivo) o a la evaluación del contenido de éste (segundo objetivo).

Este último objetivo mencionado concierne a la edición en sí, como revestimiento que adopta el libro-concepto. Estudiar los detalles descriptivos que no pueden ser hallados por los procedimientos corrientes de información, o que, por obvias razones, no pueden ser aceptados como ciertos, juzgada la cuestión desde el punto de vista de una sana crítica.

Un sinnúmero de casos diferentes pueden presentársele al bibliógrafo, ninguno de los cuales puede ser resuelto sin un

(2) . ESDAILE, Arundell. *A student's manual of bibliography*. London, G. Allen & Unwin, & The Library Association, 1931, (p. 16).

(3) GREGG, W. W. *The present position of bibliography*. (“The Library”; 4. ser., vol. 11, n° 3, Dec. 1930; Transactions of the Bibliographical Society, London) (p. 259).

conocimiento de la historia del libro y de la técnica de la impresión, incluyendo, además, la historia literaria y de la cultura humana.

A veces, especialmente con los libros antiguos, se ve precisado el bibliógrafo a usar un método comparativo, similar al que utiliza el naturalista cuando clasifica una especie animal desconocida, o cuando completa datos que faltan en la especie estudiada, usando para ello las especies conocidas que poseen las mismas características existentes en aquéllas que están siendo objeto de investigación.

La dedicatoria de un libro, pongamos por caso, puede abrir una pista que conduzca al esclarecimiento de la identidad del autor; o un tipo de error gramatical puede ponernos sobre aviso de la falsedad del lugar de impresión. En los libros antiguos, sobre todo, el método cobra entonces toda su importancia real. Tipos de letra, marcas de agua, métodos de impresión, formato de libro, etc., traen un número incalculable de casos de estudio, cada uno de los cuales, de por sí, puede ocupar por tiempo indefinido el trabajo del bibliógrafo.

Donde no hay crítica, pues, no hay bibliografía científica, aunque pueda haber el quehacer del arte bibliográfico; donde no se relacionan entre sí y se cotejan las diferentes ediciones de un mismo texto o las mutaciones de una misma obra, con nombres a veces diferentes e idéntico o parecido texto; donde no se evalúa por el contenido la calidad de cada obra, fijando su valor relativo en el campo del intelecto, puede hablarse de bibliografía, pero sólo en el estricto sentido etimológico del vocablo.

JORGE AGUAYO

Syracuse, Nueva York USA

BIBLIOGRAFIAS CORRIENTES DE LA AMERICA LATINA

Aunque no todas reúnan iguales méritos, se publican actualmente en la América Latina un buen número de bibliografías corrientes que dan información, parcial o general, de la producción intelectual de estas nacionalidades. Impresas, mimeografiadas o reproducidas por otros medios, llevan un mensaje de cordialidad profesional en el canje continental. Por ello nos ha parecido conveniente hacer un intento de su compilación en el presente trabajo, que no será exhaustivo en esta edición, pero que aspira a serlo, si los colegas nos ayudan a completarlo en sus futuras ediciones.

Agrupamos primeramente nuestro trabajo las bibliografías generales y especiales de la América Latina, para seguir después con la lista por países de las bibliografías nacionales, distinguiendo también, dentro de cada país, las generales y las especiales.

No hemos incluido en nuestra lista las bibliografías universales, como los catálogos de The Library of Congress, por entender que recargarían innecesariamente la relación.

I

AMERICA LATINA

Generales

Agrupación Bibliográfica Cubana José Toribio Medina (Comité Bibliográfico Cubano de la Unesco), *Bibliografía de Centroamérica y del Caribe*. 1956, Madrid.

Dirección General de Archivos y Bibliotecas de España; Habana, Imprenta Nacional de Cuba; 1958. 24.5 cm. anual. 1.

Director técnico: 1956, Fermín Peraza Sarausa.

1956, compilada bajo los auspicios de la Unesco por la Agrupación Bibliográfica Cubana José Toribio Medina (realizada por la Dirección General de Archivos y Bibliotecas de España, 1956-1958; editada por la Comisión Nacional Cubana de la Unesco, 1959).

Países incluidos y sus compiladores: 1956-1958, Costa Rica, Asociación Costarricense de Bibliotecarios; Cuba, Fermín Peraza Sarausa; El Salvador, Baudilio Torres; Guatemala, Benjamín Godoy; Haití, Max Bissainthe; Honduras, Jorge Fidel Durón; Nicaragua, Marietta Daniels (1959, Fidel Coloma González); Panamá, Carmen D. de Herrera; Puerto Rico, Gonzalo Velázquez; República Dominicana, Próspero J. Mella Chavier; 1959 agrega los siguientes países y compiladores: Argentina, Josefa Emilia Sabor; Venezuela, Carlos Larrazábal Blanco.

El título varía: 1956-1958, *Bibliografía de Centroamérica y del Caribe*; 1959, *Bibliografía de Centroamérica y del Caribe, Argentina y Venezuela*.

Z1437 B5; 59-4009.

Anuario bibliográfico cubano. *Boletín*. Feb./abr. 1938. Habana, Medellín, Colombia, 1938. Ilus. 24 cm. trimestral. Ejemplar US\$ 1.00. 2.

El título varía: feb./abr. 1938-enero/set. 1960, *Boletín del Anuario bibliográfico cubano*; oct. 1960/set. 1961, *Boletín del Anuario bibliográfico cubano* (en Colombia).

Director: 1938, Fermín Peraza Sarausa (1949, con Elena Vérez).

La sección Trimestre bibliográfico, reseña libros de todos los países de la América Latina, con exclusión de Cuba (desde 1938) y de Colombia (desde 1961). Por orden alfabético de autores, con notas y la dirección de los autores.

Banco Central de Venezuela. *Boletín bibliográfico*. 1948. Caracas, 1948, 29 cm. mensual. 3.

Ed. mimeografiada.

Lista de libros, folletos y publicaciones periódicas recibidas, con datos estadísticos.

Bogotá. Biblioteca Luis Angel Arango. *Boletín cultural y bibliográfico*. Enero 1958. Bogotá, 1958. 23 cm. mensual. 4.

A la cabeza del título: Banco de la República. . .

Director: 1958, Jaime Duarte French.

Publica artículos literarios e históricos, comentarios de libros firmados, bibliografías y las fichas completas de los libros catalogados, distinguiendo en sección especial las: Últimas adquisiciones.

Ultimo publicado: enero 1962.

— . . . Catálogo general . . . 1961. Bogotá, Imprenta del Banco de la República. 1961. 27.5 x 20 cm. anual. 5.

Director de la Biblioteca: 1961, Jaime Duarte French.

El t. 1, único publicado hasta la fecha, comprende: 000 a 299. Arreglo clasificado siguiendo el sistema decimal de Dewey, con un índice de nombres que remite a los números de los asientos. Se propone publicar las fichas de "todos los fondos bibliográficos que la institución posee en la actualidad", para continuar publicando volúmenes anuales que informen sobre las adquisiciones de la Biblioteca.

Books abroad; an international literary quarterly. Sponsored by the University of Oklahoma and published by the University of Oklahoma Press. 1927. Norman, Oklahoma, E.U., 1927. 25.5 cm. trimestral. 6.

En su sección Books in Spanish, ofrece comentarios firmados sobre publicaciones recientes. Tiene secciones similares sobre otros idiomas y publica además, artículos y notas sobre libros y escritores de todas partes. Da los datos bibliográficos y el precio de los libros.

Brasil. Instituto Brasileiro de Bibliografía e Documentação. *Biblioteca*. Lista seleccionada das publicações recibidas. nº 38, julho/agosto 1961. Rio de Janeiro, 1961. 23 cm. bimestral. 7.

Ed. mimeografiada.

Libros y folletos adquiridos, nuevos periódicos recibidos y sección de canje; la primera por materias, siguiendo la notación del sistema D. C. U.; la segunda por orden alfabético, con la clasificación; y la tercera destacando el material que se ofrece y el que se necesita.

British bulletin of publications on Latin America, the West Indies, Portugal and Spain. Nov. 1956. London, 1956. 33 x 21 cm. mensual. 8.

Ordena el material por países, con notas en cada asiento.

Editores: 1956. The Hispanic & Luso-Brazilian Councils, Canning House Library.

Caracas. Universidad Central. *Biblioteca*. ... Catálogo de obras ingresadas. Abr./mayo 1961. Caracas, 1961. 24 cm. (Ediciones de la Biblioteca) bimestral. 9.

A la cabeza del título: ... Biblioteca. Departamento de Servicios Públicos.

Presenta el material por meses, clasificado por materias, con la asignatura bibliográfica. Un índice de materias remite al número de los asientos.

Colombia. Universidad Nacional. *Centro de Bibliografía y Documentación*. Boletín informativo. Abr. 1961. Bogotá, 1961. 23 cm. trimestral. 10.

Directores: Abr. 1961. Lucía Belmonte Román.

Información bibliográfica de los fondos de las distintas bibliotecas especializadas de la Universidad, por orden alfabético de autores. Contiene además, noticias y directorios de la institución.

Último publicado: dic. 1961.

Companhia Providência do Sul, *Pôrto Alegre, Brasil*. *Boletín informativo*. Jan./março 1959. Pôrto Alegre, Brasil, 1950, 24 cm. 11.

Además de artículos sobre seguros, presenta una sección de: Livros novos-new books, con arreglo clasificado por el sistema D. C. U.

Bibliotecaria: Lygia Vianna Barbosa.

Córdoba, Argentina. Universidad. *Biblioteca Mayor*. *Informativo*. Set. 1960. Córdoba, Argentina, 1960. 27 x 20 cm. mensual. 12.

Ofrece noticias administrativas de la Biblioteca, y un suplemento de: Últimas obras incorporadas a la Biblioteca Mayor. Ordena el material anteponiendo a los encabezamientos de materias la notación decimal abreviada; y dentro de cada epígrafe por orden alfabético de autores.

Costa Rica. Universidad. *Biblioteca. Noticias de la Biblioteca*. N° 29, feb. 1962. San José, 1962. 28 x 21.5 cm. mensual. 13.

Ed. mimeografiada.

Noticias sobre las actividades universitarias. "Libros y folletos puestos al servicio", por orden de materias, con la asignatura bibliográfica.

Current Caribbean bibliography; an alphabetical list of publications issued in the Caribbean territories of France, Great Britain, the Netherlands, and the United States. June 1951. Port-of-Spain, Trinidad, Caribbean Commission, Central Secretariat, 1951. 23 cm. 14.

Florida. University, *Gainesville*, E.U., Caribbean acquisitions; materials acquired by the University of Florida. Compiled by the Technical Processes Department of the University Libraries. 1957/1958, 1959. Gainesville, Florida, E. U., 1959. 28 x 22 cm. Anual. 15.

Incluye todas las materias menos agricultura y medicina. Fichas completas y arreglo bajo epígrafes con un índice de nombres y una tabla de materias. El último tomo publicado, correspondiente a los materiales procesados en 1960, fue publicado en 1961, con prefacio de Imogene Hixson.

La School of Inter-American Studies, de la misma Universidad, publicó además en 1956 la siguiente compilación: Cuba, Dominican Republic, Haiti and Puerto Rico; a selected bibliography on the Caribbean Area including only islands which are members of the Organization of American States. Compiled by Norah Albanell, Nancy Mango, Victoria Monroy [y] Frederick E. Kidder. Prepared for the Seventh Annual Conference on the Caribbean. Dec. 6, 7, 8, 1956; University of Florida, Gainesville. Gainesville, Florida [E. U.].

Horizontes; literatura, sociología, arte, ciencia, información bibliográfica, revista editada por la Librería Patria. Enero/feb. 1958. México, 1958. 22,5 cm. bimestral. 16.

Director: 1958, Pere Foix.

Artículos y la sección: Bibliografía, por materias y orden alfabético, dentro de cada epígrafe.

Ultimo publicado: dic. 15, 1961.

Journal of inter-American studies. Jan. 1959. Gainesville, Florida, E. U., 1959. 23 cm. trimestral. 17.

Editor general: Jan. 1959. Robert E. McNicoll.

"Published quaterly for the School of Inter-American Studies, University of Florida by the Pan American Foundation, Inc."

Publica artículos originales en español, inglés, francés y portugués; y mantiene dos secciones bibliográficas: Libros, donde da comentarios firmados de publicaciones recientes; y Revista de revistas, donde comenta artículos de revistas, con comentarios sobre su contenido.

Lajouane's bibliographical service. 1959. Buenos Aires, Lajouane Librería y Editorial, 1959. 23 cm. quincenal. 18.

Continúa al Boletín bibliográfico Lajouane.

Medellín. Colombia. Universidad de Antioquia. *Biblioteca General*. Boletín informativo y bibliográfico. Agosto 1961. Medellín, Colombia, 1961. 28 x 21.5 cm. mensual. 20.

A la cabeza del título: Universidad de Antioquia. Biblioteca General.

Notas de la Biblioteca sobre libros en general, con una sección bibliográfica bajo el título: Nuevas adquisiciones, por orden alfabético de autores.

México. Biblioteca Nacional. Boletín. 1904-1929, 1950. México, D. F., 1904. 23 cm. trimestral. 21.

1ª época, 1904-1929; 2ª época, 1950.

Directores: 1961, David N. Arce.

Publica artículos bibliográficos y bibliotecológicos, reproducciones de documentos y la bibliografía corriente de libros recibidos en la Biblioteca Nacional. Esta bibliografía corriente se publica bajo el título: Fichero, obras de reciente adquisición. Está ordenada siguiendo las clases del sistema decimal, y dentro de cada una de ellas por orden alfabético de autores. Dedica una sección especial a las tesis, ordenadas por materias, indicando la Universidad en que fueron presentadas.

Ultimo publicado: jul./dic. 1961.

Mirador; revista de información bibliográfica. 1955. México, D. F., 1955. 23 cm. 22.

Pasto, Colombia. Universidad de Nariño. ~~Biblioteca General~~. Boletín informativo y bibliográfico. Abr. 1962. Pasto, Colombia, 1962. 28 x 21 cm. mensual. 23.

Ed. mimeografiada.

Publica la sección: Nuevas adquisiciones, además de noticias relacionadas con la Universidad y la Biblioteca.

Revista interamericana de bibliografía; Review of inter-American bibliography. Enero/marzo 1951. Washington, Department of Cultural Affairs, Pan American Union, 1951. 23 cm. trimestral. 24.

Da bibliografías, comentarios de libros, artículos sobre asuntos bibliográficos y la bibliografía corriente bajo el título: Recent books, arreglada por materias, con un índice anual. Dedicada una sección a las publicaciones recientes de la OEA y sus organismos especializados.

El material bibliográfico incluido es seleccionado de las adquisiciones referentes a la América Latina de la Biblioteca Comemorativa de Colón de la Unión Panamericana, la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos, la Biblioteca del Departamento de Agricultura de ese mismo país, las bibliotecas de las universidades de Harvard y Columbia y la Biblioteca Nacional de Venezuela.

Los colaboradores de las distintas secciones son especialistas de la Unión Panamericana, la Oficina Sanitaria Panamericana y la Smithsonian Institution.

Continúa a LEA, marzo 1949-feb. 1950, que a su vez es continuación del Pan American book shelf, marzo 1938-feb. 1949.

Z1007. R4317.

Revista nacional de cultura. Nov. 1938. Caracas, 1938. ilus. 23 cm. bimestral. 25.

Publicada por el Ministerio de Educación, Dirección de Cultura y Bellas Artes,

Incluye material literario e histórico y una sección permanente dedicada a información bibliográfica y comentarios de libros.

AS90. A1R4.

Río Piedras, Puerto Rico. Universidad de Puerto Rico. *Editorial*. Catálogo general y libros nuevos. 1962. Río Piedras, Puerto Rico, 1962. 23 cm. Anual. 26.

Ordenado por materias.

São Paulo, Brasil. Biblioteca Pública Municipal. Boletín bibliográfico. Out./dez. 1943. São Paulo, Brasil, 1943. 26 cm. anual. 27.

Directores: Out.]dez. 1943-out./dez. 1946, 1951-1953, 1958. Francisco Pati; 1947-1948; João Lelis Vieira; 1949-1950, José de Barros Martins.

Registro bibliográfico de obras recibidas en la Biblioteca, por materias siguiendo el sistema D. C. U., artículos originales, comentarios de libros, etc.

Z907. S3.

Thesavrvs; boletín del Instituto Caro y Cuervo. 1945. Bogotá, 1945. 25 cm. cuatrimestral. Anual US\$6.00. 28.

Director: 1961, José Manuel Rivas Sacconi.

Publica las secciones: Reseña de libros y Reseña de revistas, donde comenta materiales recibidos por el Instituto.

Ultimo publicado: mayo/agosto 1961.

Unión Panamericana. *Biblioteca Commemorativa de Colón*. List of books accessioned and periodical articles indexed por the month. Aug. 1950. Washington, 1950. 28 x 21 cm. mensual. 29.

Material incluido: agosto 1950-enero 1951, solamente publicaciones monográficas; feb. 1951. Dividido en dos partes, publicaciones monográficas y artículos en publicaciones periódicas, arregladas ambas partes por orden alfabético de autores, con algunas compilaciones especiales sobre bibliotecología y conferencias internacionales relacionadas con la América Latina, materiales publicados en cualquier parte sobre la América Latina, nuevos títulos de publicaciones periódicas y noticias bibliotecológicas. Da la clasificación de L. C.

Ultima publicada: oct. 1961.

Z881. W3254.

Universidad; publicación de la Universidad Nacional del Litoral. 1935. Santa Fe, Argentina, 1935./ilus. 23 cm. trimestral. Anual A\$200.00. 30.

Director: 1956. Domingo Buonocore.

Esta revista "comenta la labor especulativa de la Universidad Nacional del Litoral en materia de humanidades y ciencias y refleja su pensamiento sobre el movimiento cultural, científico y universitario". Publica notas bibliográficas firmadas sobre libros recibidos en la sección: Bibliografía. Da notas breves, bajo el título: Reseñas informativas. En el Registro de

revistas, da notas y contenido de las revistas recibidas, por países. Agrega además la sección: Publicaciones recibidas, donde da los datos bibliográficos del canje, divididos en las siguientes partes: Libros, Opúsculos e impresos menores, Revistas nacionales, y Revistas extranjeras.

Último publicado: en/mar, 1962.

Especialcs

Agricultura

Colombia, *Ministerio de Agricultura. Biblioteca. Boletín mensual*. 1961. Bogotá, 1961. 23 cm. 30 a.

Da una lista de artículos seleccionados de las publicaciones que recibe.

Bibliotecología y bibliografía

Escuela Interamericana de Bibliotecología. *Biblioteca. Boletín de adquisiciones*. Oct. 1959. Medellín, Colombia, 1959. 28 x 21.5 cm. mensual. 31.

Ed. mimeografiada.

Presenta las nuevas adquisiciones bajo el título: Bibliografía bibliotecológica y bibliográfica, A, América Latina y España, subdividida en Bibliotecología, bibliografía y obras de referencia; y B, Otros países, subdividida en la misma forma. Da una lista de publicaciones periódicas recibidas, nuevas revistas colombianas y noticias bibliotecológicas en general.

Ciencia y tecnología

México. Centro de Documentación Científica y Técnica. *Boletín*. Enero 1952.

México, D. F., 1952. 27 x 21 cm. mensual. Anual US\$10. 32.

Director: Enero 1952. Armando M. Sandoval.

Analiza las publicaciones recibidas en el Centro en cinco secciones: 1, Matemáticas, astronomía y astrofísica, física, geología, geofísica y geodésica; 2, Ingeniería y arquitectura; 3, Química; 4, Medicina; 5, Biología, agricultura, zootecnia e industrias de la alimentación.

Contiene clasificados por materia los artículos traducidos

al español y las referencias bibliográficas de todos los trabajos incluidos en las revistas que recibe el Centro. Las citas de los trabajos publicados en revistas de América Latina van seguidas de un resumen en inglés y se identifican por una marca o situada junto al número de orden.

Las secciones están marcadas con las letras A-E, que aparecen conjuntamente con el número de orden de los asientos. Da referencias cruzadas y publica un índice de materias de las secciones.

Se pueden obtener copias fotostáticas, en microfilms y traducciones de todos los trabajos indizados.

Ciencias sociales y humanidades

Handbook of Latin American studies. 1935. Cambridge (E. U.) Harvard University Press; Gainesville (E. U.), University of Florida Press; 1936. 24 cm. anual. US\$15.00. 33.

Editores: ed. de 1961, Nathan A. Haverstock y Earl J. Pariseau.

El t. 23, que recoge materiales publicados en su mayoría de 1958 a 1960, con algunas fichas correspondientes a años anteriores fue publicado en 1961, "prepared in the Hispanic Foundation in the Library of Congress, by a number of scholars".

Contenido: ed. de 1961, "A selective and annotated guide to recent publications on anthropology, art, economics, education, geography, government and international relations, history, language, law, literature, music, philosophy and sociology". Las secciones contienen además del material bibliográfico, estudios preliminares, redactados por los compiladores de las mismas. Todos los asientos son anotados.

Incluye un índice de materias, que comprende nombres personales y geográficos usados como epígrafes, que remiten a los números de los asientos, antepuestos a los autores de los mismos; y ofrece además una lista de las publicaciones periódicas analizadas, haciendo constar la sección a que pertenecen.

Esta bibliografía anota 6.417 asientos que corresponden a unos 3.800 trabajos, de los cuales 2.600 son monografías y 1.200 artículos publicados en 541 títulos de publicaciones periódicas analizadas, seleccionados por 59 colaboradores especializados en distintos campos de las ciencias sociales y las humanidades, entre unos 35.000 títulos de publicaciones recibidas.

das sobre este campo por la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos de América.

En este tomo del Handbook aparecen refundidas, bajo el título general de Gobierno y relaciones internacionales, las secciones que aparecían bajo los títulos Política y gobierno y Relaciones internacionales. También aparece un nuevo apartado en la sección de Arte dedicado al Arte precolombino.

Los t. 1-13, fueron impresos por Harvard University Press; y a partir del 14 por University of Florida Press.

Nº 1-20, Provisional cumulative author index. t. 1, A-I, t. 2, M-Z Washington, Library of Congress, 1959, 2 t. Z1605, H23.

Economía

Banco Central de Costa Rica. Revista. 1950. San José, 1950. ilus. 28 x 21 cm. trimestral. 34.

Además de estadísticas y artículos publica: Libros y folletos adquiridos por la Biblioteca, por materias y dentro de cada materia siguiendo el orden alfabético de autores.

Ultima publicada: set. 1961.

Banco de la República (Colombia) *Departamento de Investigaciones Económicas. Biblioteca y Hemeroteca.* Boletín bibliográfico (publicaciones recibidas) 1956. Bogotá, 1956. 33 x 22.5 cm. mensual. 35.

Ed. mimeografiada.

Ordenado por países y dentro de cada país por orden alfabético de autores.

Banco de México. *Departamento de Estudios Económicos. Biblioteca.* Boletín bibliográfico. Enero 1952. México, D. F., 1952. 21 cm. mensual. 36.

Arreglo por materias y orden alfabético de autores, bajo cada epígrafe.

Ultimo publicado: feb. 1962.

Electricidad

Electricidad de Caracas. *Biblioteca.* Boletín trimestral. Jun. 1955. Caracas, 1955. 28 x 22 cm. trimestral. 37.

Ed. mimeografiada.

Listas de los materiales recibidos por la Biblioteca.

Energía atómica

Colombia. *Instituto de Asuntos Nucleares. Biblioteca. Boletín bibliográfico.* Enero 1961. Bogotá, 1961. 32.5 x 22 cm. 38.

Directora: enero 1961, Carmen González Tovar.

Reseña las obras y parte de los documentos que integran la Biblioteca, donde figuran informes y microtarjetas observados por la Comisión de Energía Atómica de los Estados Unidos, textos de las conferencias de Ginebra sobre la utilización pacífica de la energía nuclear, libros de texto y de consulta, revistas técnicas, diapositivas, etc.

Presenta el material bajo epígrafes y asientos numerados.

Geografía e historia

Instituto Panamericano de Geografía e Historia. Lista de adquisiciones. Enero/feb. 1961. México, 1961. 28 x 22 cm. bimestral. 39.

A la cabeza del título: ... Biblioteca "José Toribio Medina".

Ed. mimeografiada.

Libros y folletos por países y dentro de cada país por orden alfabético.

Historia

Hispanic American historical review. 1918. Durham, North Carolina. E. U., Duke University Press, 1919. 23 cm. trimestral. 40.

"Published in cooperation with the Conference on Latin American History of the American Historical Association".

Editor: 1961, Donald E. Worcester.

Además de artículos históricos originales sobre la América Latina, ofrece comentarios firmados sobre las más importantes obras históricas publicadas en estos países. Da un índice anual de todo el contenido.

Revista de historia de América. 1938. México, D. F., Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Comisión de Historia, 1938. 23 cm. semestral. 41.

Director: 1938, Silvio Zavala.

Publica valiosos artículos sobre historia de América y mantiene dos secciones dedicadas a la bibliografía de esta ma-

teria: una de comentarios de libros firmados por especialistas; y la otra, Bibliografía de historia de América, que incluye libros, folletos y artículos de revistas, ordenados por materias. Publica un índice anual.

Industrias

Bucaramanga, Colombia. Universidad Industrial de Santander. Revista. v 3, n° 3/4, set./dic. 1961. Bucaramanga, Colombia, 1961. ilus. 30 x 21 cm. mensual. Ejemplar US\$2.00.42.

Director: 1961, Rodolfo Low Ramos.

Además de colaboraciones originales, presenta: Libros, notas bibliográficas firmadas; Biblioteca, con noticias sobre sus servicios de microfilmación, etc.; y una sección de fichas perforadas, de publicaciones periódicas, nacionales y extranjeras especializadas.

61-18066.

Vivienda y planeamiento

Centro Interamericano de Vivienda y Planeamiento. *Biblioteca*. Lista de nuevas adquisiciones. Enero 1962. Bogotá, 1962. 28 x 22 cm., mensual. 43.

Este Centro es una dependencia de la Organización de los Estados Americanos, Unión Panamericana.

Presenta las siguientes secciones: Libros y folletos, clasificados por materias; Publicaciones periódicas, donde da el título y dirección por países de revistas, boletines, etc.; Índice de artículos de periódicos y revistas, donde ordena por materias los principales artículos de las publicaciones periódicas recibidas; Noticias de prensa sobre vivienda; y, Periódicos y revistas, analizados por orden alfabético, dando título y dirección.

II

ARGENTINA

Generales

Boletín bibliográfico nacional, 1937. Buenos Aires Ministerio de Educación de la Nación, Dirección General de Cultura, 1937. 23 cm. anual. 44.

El título varía: 1937-1949, Boletín bibliográfico argentino; 1950. Boletín bibliográfico nacional.

1937-1946, publicado por la Comisión Nacional de Cooperación Intelectual; 1947-1949, Junta Nacional de Intelectuales; 1950-1951, Dirección General de Cultura; 1952-1954, Dirección Nacional de Cultura; 1955, Biblioteca Nacional.

Incluye libros publicados en Argentina y libros sobre Argentina publicados fuera del país.

Arreglo clasificado, con índice de autores.

Z1615. B69.

Especiales

Artes y Letras

Bibliografía argentina de artes y letras. Enero/marzo 1959. Buenos Aires, Fondo Nacional de las Artes, 1959. 22 cm. trimestral. 45.

Director: enero/marzo 1959, Augusto Raúl Cortazar.

Colaboradores: enero/marzo 1959, Elsa Galeotti y Margarita Stamatiad.

El Fondo Nacional de las Artes fue creado por decreto reglamentario 6,255 de 1958, con la finalidad de fomentar las actividades artísticas y literarias.

Las normas de catalogación siguen fundamentalmente las reglas de la Biblioteca Apostólica Vaticana y de la A. L. A.

Campo que cubre: artes plásticas, arquitectura y urbanismo en sus aspectos exclusivamente estéticos, actividades teatrales, cinematografía, radiofonía, televisión, música, danza, letras, artes aplicadas y expresiones folklóricas. Dentro de estas materias hará una selección de lo que se publique, en el país y fuera de él en: libros, folletos, publicaciones periódicas, artículos, partituras musicales y discos.

Aunque sigue la D. C. U., de Bruselas, la signatura correspondiente a la misma no aparece en el texto de los encabezamientos, sino en una tabla de epígrafes bajo el título de: Guía de secciones.

Da el precio de los libros y algunos asientos están anotados.

Cada entrega contiene un índice alfabético de materias, y un Índice alfabético de autores: el primero remite a las páginas y el segundo al número de los asientos. Ofrece además una lista de: Editoriales y librerías de la Argentina.

Además de la bibliografía corriente, publica bibliografías y artículos.

Economía

Banco Central de la República Argentina. *Biblioteca y Museo Numismático*. Boletín bibliográfico. Mayo/jun. 1936. Buenos Aires, 1936. 26.5 x 22 cm. bimestral. 46.

Da "Obras incorporadas", por materias y orden alfabético de autores; "Artículos seleccionados de revistas", con el mismo arreglo; "Decretos, leyes y resoluciones tomados del Boletín Oficial"; por orden cronológico; y, "Comentarios de obras incorporadas".

A la cabeza del título: ... Gerencia de Investigaciones Económicas. Biblioteca y Museo Numismático.

Título a la cabeza de la tabla de materias: Boletín de Biblioteca.

Filosofía y educación

Buenos Aires (*Provincia*) Instituto Bibliográfico. Bibliografía argentina de filosofía y ciencias de la educación; obras y artículos publicados... 1958/1959. La Plata, Argentina, Ministerio de Educación, Dirección de Enseñanza Superior, Media y Vocacional, 1960. 133 p., 1 h. 23 cm. anual. 47.

"1, jun. de 1960".

El Instituto Bibliográfico de la Provincia de Buenos Aires, fue creado por resolución de marzo 28 de 1960. Directora: Sara Alí Jafella.

Colaboradores: 1958/1959, Irma Cruz y Julia F. Alfás de Aguirre.

Libros del año y artículos seleccionados en las publicaciones periódicas universitarias o especializadas. Divide el material en dos partes, filosofía y educación, "siguiendo las normas de uso internacional con las variantes que requiere un índice bibliográfico", en ambas partes. Presenta un índice alfabético de temas, que remite a las páginas, y otro alfabético de autores, que remite a los números de los asientos, en ambas secciones. Algunos asientos son anotados.

La sección Filosofía se ha ordenado, con algunas variantes, de acuerdo con el plan de Repertoire bibliographique de philosophie; y la sección Ciencias de la educación, también

con algunas variantes sigue el plan trazado por el Bureau International d'Education, de Ginebra.

Da una lista de las publicaciones periódicas analizadas.

BRASIL

Generalcs

BBB, revista dos editores, 1960. Río de Janeiro, Sindicato Nacional dos Empresas Editoras de Livros e Publicações Culturais, 1960. 23 cm. mensual. 48.

El título varía: nov. 1952/fev. 1953-1957, Boletín bibliográfico brasileiro; 1958/1959, BBB, boletín bibliográfico brasileiro; 1960, BBB, revista dos editores.

Nov. 1952/fev. 1953-1957, arreglo clasificado que incluye todos los materiales menos las series, dando el precio de los libros, con un índice anual de títulos.

Bibliografía brasileira corrente. 1956 (En Revista do livro. Río de Janeiro, março, 1956. a. i. n.º 1.). 49.

Continúa: 1938/1939, Bibliografía brasileira, Río de Janeiro, 1941, 313 p.; 1940-1941, 1942/1945 (2 t.), 1946, 1947/1952, 1953/1955, Bibliografía brasileira, Río de Janeiro, Ministério da Educação e Cultura, Instituto Nacional do Livro, 1947-1959, anual; 1956, Bibliografía brasileira corrente.

1938/1939, arreglada en forma de catálogo diccionario, con información sobre libros impresos en Brasil y listas de impresores y editores; 1940-1955, incluye solamente libros comerciales, arreglada en forma de catálogo diccionario, con una lista de editores y otra de impresores, al final de cada tomo, incluidas en un solo alfabeto desde 1953. 1956.

Boletín internacional de bibliografía luso-brasileira. Jan./março 1960. Lisboa, 1960. 23 cm. trimestral. 50.

Director: 1960, Luis de Matos.

Incluye libros, folletos y artículos de revistas ordenados por materias.

Brasil. *Biblioteca Nacional*. Boletín bibliográfico. 18886, 1918, 1951. Río de Janeiro, Biblioteca Nacional, Divisao de Adquisição, 1886. 23 cm. semestral. 51.

Director: 1951, M. A. Mesquita Barros.

1ª serie, 1886; 4ª serie, 1951.

Arreglo clasificado siguiendo un esquema del sistema decimal, anota el precio en algunos asientos, y da un índice de nombres que incluya autores y biografiados. En el segundo semestre de cada año ofrece una lista clasificada de publicaciones periódicas y un directorio de impresores.

Z907. R585B.

Brasil. *Congreso. Câmara dos Deputados. Biblioteca. Boletín.* Jan./junho 1952. Brasília, 1952. Ilus. 22 cm. semestral. 52.

Presenta noticias de la Cámara, artículos bibliográficos y una extensa sección de: Novas aquisições, con arreglo clasificado, siguiendo la D. C. U. En sección aparte da el movimiento legislativo del semestre, bajo el título de: Referencia legislativa, con notas explicativas de su contenido.

Ultimo publicado: jan./junho 1961.

Brasil. *Ministerio de Fazenda. Biblioteca. Boletín informativo.* Set. 1947. Río de Janeiro, 1947. 33 x 23 cm. 53.

Ed. mimeografiada.

Arreglo clasificado siguiendo la signatura bibliográfica del sistema decimal que aparece al margen izquierdo de los asientos, además de los epígrafes. En sección especial da una relación del movimiento legislativo, con número, fecha y resumen de su contenido.

Especiales

Agricultura

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.* Bibliografía brasileira de agricultura. 1956/1957. Río de Janeiro, 1958. 23 cm. anual. 54.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Director: 1956/1957, Laura Maia de Figueiredo.

Colaboradores: 1956/1957, Romolo Cavina.

Agronomía

Pelotas, Brasil. *Escola de Agronomia Eliseu Maciel. Biblioteca. Boletín bibliográfico.* 1938. Pelotas, Brasil, 1938. 21.5 cm. mensual. 55.

A la cabeza del título: Instituto Agronómico do Sul ...
"Publicações recebidas", en dos secciones: libros y folletos, y periódicos, por orden clasificado (D. C. U.) la primera y alfabético la segunda.

Ultimo publicado: março 1961.

Botânica

Brasil. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação. Bibliografia brasileira de botânica. 1950/1955, 1956/1958. Rio de Janeiro, 1957. 23 em. anual. 56.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1950, Laura Maia de Figueiredo.

Colaboradores: 1950/1955. Carlos Rizzini.

Registra la producción nacional y la extranjera que se refiere al Brasil.

Arreglo clasificado, de acuerdo con el sistema D. C. U.

Incluye artículos de publicaciones periódicas especializadas y da una lista de los títulos analizados y otra con las direcciones de los mismos.

Cada número ofrece un: Índice alfabético de autores e asuntos, que remite al número de los asientos.

Ciencias Sociais

Brasil. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação. Bibliografia brasileira de ciências sociais. 1954. Rio de Janeiro, Conselho Nacional de Pesquisas (1955). 23 em. anual. 57.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1954. Laura Maia de Figueiredo.

Registra la producción nacional y la extranjera que se refiere al Brasil.

Arreglo clasificado, de acuerdo con el sistema D. C. U.

Documentação

Brasil. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação. Bibliografia brasileira de documentação. 1811/1960. Rio de Janeiro (1961), 23 em. 58.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas.
Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1911/1960, Laura Maia de Figueiredo.

Colaboradores: 1911/1960. Edson Nery de Fonseca.

Educación

Brasil. *Instituto Nacional de Estudos Pedagógicos*. Bibliografía brasileira de educação. 1954. Río de Janeiro, 1954. 23 cm. Trimestral. 59.

Ministerio de Educação e Cultura. Centro Brasileiro de Pesquisas Educacionais.

Directores: 1954, Anísio S. Teixeira.

Libros, folletos, artículos y otros materiales, ordenados por el sistema D. C. U. Da listas de publicaciones periódicas y en cada número aparecen índices por autores y materias.

Energía atómica

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação*. Catálogo da Biblioteca de Energia Atômica. 1958(4 t.). Río de Janeiro (1958). 23 cm. 60.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Historia

Brasil. *Comissao de Estudo dos Textos de Historia do Brasil...* Bibliografía da história do Brasil... Jan./Junho, 1943. Río de Janeiro, Imprensa Nacional, 1944. 23 cm. semestral. 61.

A la cabeza del título: Ministerio das Relações Exteriores. Algunos asientos incluyen notas.

Literatura

Anuario brasileiro de literatura, 1936. Río de Janeiro, Pongetti, 1937. 23 cm. anual. 62.

Directores: 1960. Silvio Castro y Waldir Ribeiro.

Incluye además de artículos literarios, etc., el "Movimiento bibliográfico" del año anterior.

El tomo publicado en 1960 da la bibliografía de 1959 dividida en nueve secciones.

Ultimo publicado: 1960.

Matemática y física

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação*. Bibliografía brasileira de matemática e física. 1950/1954. Rio de Janeiro (1955), 23 cm. anual. 63.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1950/1954. Laura Maia de Figueiredo.

Ultimo publicado: 1955/1957.

Medicina

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação*. Bibliografía brasileira de medicina. 1941/1952. Rio de Janeiro (1953), 23 cm. anual. 64.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1941/1952-1959, Laura Maia de Figueiredo; 1960. Jorge de Andrade Maia.

Continúa: Indíce-catálogo médico brasileiro.

Da referencias de libros, folletos, tesis, reimpresos y artículos de publicaciones periódicas.

Ultima publicada: 1960.

Química

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação*. ... Bibliografía Brasileira de Química 1950/1955. Rio de Janeiro (1956). 23 cm. anual. 65.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1950/1955, Laura Maia de Figueiredo.

Colaboradores: 1950/1955, Franz Treu.

Ultima publicada: 1956/1958.

Zoología

Brasil. *Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação*. Bibliografía brasileira de zoología. 1950/1955 (suplemento). Rio de Janeiro (1956), 23 cm. anual. 66.

A la cabeza del título: Conselho Nacional de Pesquisas. Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação.

Directores: 1950/1955, Laura Maia de Figueiredo.
Colaboradores: 1950/1955. Herman Lent.
Ultima publicada: 1956/1958.

COLOMBIA

Generales

Anuario bibliográfico colombiano. 1951, 1951/1956, 1957/1958, 1959/1960.

Cali, Colombia, Biblioteca Jorge Garcés B.; Bogotá, Instituto Caro y Cuervo; 1953. 24.5 cm. 67.

El Anuario bibliográfico colombiano 1951, fue publicado en 1953 por la Biblioteca "Jorge Garcés B", incluyéndose posteriormente su material en el de 1951/1956.

Compiladores: 1951, Pedro R. Carmona; 1951/1956. Rubén Pérez Ortiz.

Editores: 1951, Biblioteca Jorge Garcés B.; 1951/1956. Instituto Caro y Cuervo, Departamento de Bibliografía (1951/1956, impreso y financiado por el Banco de la República).

Incluye libros y folletos de autores colombianos impresos en Colombia o en el exterior, de autores extranjeros impresos en Colombia y los impresos en otros países referentes a Colombia. Excluye la bibliografía de y sobre Bolívar impresa en el extranjero de autores no colombianos, artículos de revistas y periódicos, salvo los referentes a la sección Bibliografía, y las publicaciones que emanan de los organismos internacionales relacionadas con Colombia.

La redacción de los asientos sigue las reglas de la A. L. A. y las de la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos, modificadas en los asientos correspondientes a las instituciones y asociaciones.

Agrupar el material de acuerdo con el sistema de clasificación decimal, omitiendo la notación.

Presenta una tabla de Clasificación de materias, que remite a las páginas; y un Índice onomástico, de autores, coautores, traductores y compiladores, que remite también a las páginas.

1959/1960, da una lista de: Publicaciones periódicas colombianas, aparecidas por primera vez; y una relación de: Editoriales y librerías colombianas, de las principales ciudades. Z1731. A58.

Peraza Sarausa, Fermín. Fichas para el Anuario bibliográfico colombiano. Enero/jun. 1961. Medellín, Colombia, Ediciones Anuario Bibliográfico Cubano (en Colombia) 1961. 28 x 21 cm. (Biblioteca del bibliotecario, dirigida por Fermín Peraza), 61. Semestral. 2 t. US\$5.00. 68.

Dividida en dos partes: Libros de Medellín y Otros Libros colombianos, con un Índice analítico de todo el material, que remite a los números de orden de los asientos. El Índice analítico del segundo semestre incluye el material completo del año.

Incluye libros y folletos publicados en Colombia, o en el extranjero sobre el país o por autores colombianos.

Las fichas son redactadas siguiendo las reglas de la A. L. A. y de la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos.

Último publicado: Jul./dic. 1961, en abr. 1962.

— Libros de Medellín. 1961. Medellín, Colombia, Ediciones Anuario Bibliográfico Cubano (en Colombia) 1962. 28 x 21 cm. (Biblioteca del bibliotecario, dirigida por Fermín Peraza, 63), anual. 69.

Libros y folletos publicados en Medellín o relacionados con la ciudad, impresos en otros lugares o por autores de Medellín.

Los asientos son redactados siguiendo las reglas de la A. L. A. y la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos.

Presenta el material por orden alfabético de autores, con un Índice analítico.

Especiales

Medicina

Cáceres Ramos, Hugo, *comp.* Índice médico colombiano; publicación trimestral dedicada a registrar la literatura médica colombiana. Jul./se. 1961. Medellín, Colombia, Editorial Universidad de Antioquia, 1961. 27.5 x 21.5 cm. Anual US\$10.00. 70.

Compiladores: jul./set. 1961. Hugo Cáceres Ramos (con Luis Florén y Judith Carmona.)

“Esta primera entrega” recoge las revistas que aparecieron durante 1960 y 1961, si bien en algunos casos hemos incluido algunas que aparecieron con anterioridad”.

“El Índice médico colombiano será de aparición trimestral, con acumulación anual, de la literatura médica ordenada por materias con un índice de autores”.

La entrega inicial, publicada en mayo de 1962 contiene las siguientes secciones: Lista de publicaciones analizadas, por orden alfabético con la dirección de las mismas; Índice de materias, por orden alfabético de epígrafes, con referencias cruzadas, dando 514 asientos de artículos de revistas; e, Índice de autores, que remite al número de los asientos.

En UNIDIA, Bogotá, jul. 1956 y marzo 1957, n° 16, p. 59-75, n° 18, p. 179-215, fue publicada la: *Bibliografía médica*, registro de la bibliografía médica colombiana, correspondiente a los semestres enero/jun.-jul./dic. 1956, por Marian Forero Nougues.

Publicaciones periódicas

Vérez de Peraza, Elena Luisa. Directorio de revistas y periódicos de Medellín. 1962. Medellín, Colombia, Ediciones Anuario Bibliográfico Cubano (en Colombia) 1962. 28 x 21 cm. (Biblioteca del bibliotecario, dirigida por Fermín Peraza), 64. Anual. 71.

Presenta una lista de revistas y periódicos de Medellín por orden alfabético de títulos, con un Índice analítico que remite al número de orden de los asientos.

COSTA RICA

Generales

Anuario bibliográfico costarricense. 1956. San José, Imprenta Nacional, 1958. 22 cm. 72.

A la cabeza del título: Asociación Costarricense de Bibliotecarios. Comité Nacional de Bibliografía “Adolfo Blen”.

Presenta el material por orden alfabético de autores y por materias, con un Índice analítico que remite a los números de los asientos.

Cada año agrega los nuevos asientos hallados sobre los años anteriores en una sección especial.

Último publicado: 1959/1960.

Costa Rica. *Biblioteca Nacional*. Boletín bibliográfico; publicaciones nacionales correspondientes al año. 1935/1938. San José, Costa Rica, Imprenta Nacional, 1939. 23 cm. anual. 73.

Director: 1935/1938. Julián Marchena.

Libros y folletos, Revistas y boletines y Periódicos, por orden alfabético de autores.

Ultimo publicado: 1955, impreso en 1956.

Z1451. S27.

Costa Rica. Universidad. . . Lista de tesis de grado presentadas. . . 1941/1957, 1958. San José, 1961. 24,5 cm. anual. (Sus Publicaciones, 10). 74.

Por facultades y orden alfabético de autores, con índices de autores y materias, que remiten al número de los asientos.

Ultima publicada: 1960.

CUBA

Generales

Peraza Sarausa, Fermín. Bibliografía cubana. 1937. Habana, Ediciones Anuario Bibliográfico Cubano; Medellín, Colombia, Ediciones Anuario Bibliográfico (en Colombia) 1938. 24.5 cm. 75.

El título varía: 1937-1952, Anuario bibliográfico cubano; 1953. Bibliografía cubana, quedando como serie: Anuario bibliográfico cubano.

"Libros y folletos", por autores, 1937-1939, con un "Índice de materias" que remite al número de las fichas. "Libros y folletos" por autores y materias, 1940-1959. "Libros y folletos" por autores, 1960, con un "Índice analítico" que remite al número de los asientos.

"Complemento de libros y folletos" a los años anteriores, 1938-1959.

"Conferencias" bajo sus autores, con la fecha en que fueron dadas y las revistas y periódicos en que se publicaron, 1937-1942.

"Revistas y periódicos" que han comenzado a publicarse en el año, 1937-1942.

"Bibliotecas" fundadas en el año, 1937-1938, 1940-1942.

"Índice general de nombres" que remite a las páginas, 1937-1945. "Índice analítico", que remite al número de los asientos, 1946.

“Bibliografía martiana”, con trabajos publicados en libros, folletos, revistas y periódicos cubanos y extranjeros, 1940-1942.

Aparece la clasificación de la Biblioteca Nacional de Cuba, 1943-1945.

Aparece la clasificación de la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos y su número de orden, 1946.

Incluye libros y folletos publicados en Cuba o que traten sobre Cuba o por autores cubanos publicados en el extranjero.

Las secciones: Conferencias, Revistas y periódicos, Bibliotecas y Bibliografía martiana, a partir de 1943, se continúan con las siguientes publicaciones anuales: Conferencias y discursos, Directorio de revistas y periódicos de Cuba; Directorio de bibliotecas de Cuba y Bibliografía martiana.

Z511. A61; 38-8616.

CHILE

Generales

Servicio bibliográfico chileno. Set. 1940. Santiago de Chile, Librería y Editorial Zamorano y Caperán, 1940. 23 cm. mensual. 76.

Además de los datos bibliográficos por materias incluye el precio de los libros en moneda de Chile y de los Estados Unidos.

Z1705.S4.

Especiales

Publicaciones periódicas

Anuario de publicaciones periódicas chilenas. 1923-1937, 1952. Santiago de Chile, Biblioteca Nacional, 1923. 23 cm. 77.

El título varía: Lista de las publicaciones periódicas chilenas; Publicaciones periódicas chilenas; Anuario de publicaciones periódicas chilenas.

Da listas de periódicos y revistas, los primeros por orden alfabético de títulos y localidades, y las segundas, por orden alfabético de títulos y por materias. Da un índice general de materias y otro por ciudades y pueblos. Contiene numerosas referencias cruzadas.

GUATEMALA

Generales

Guatemala. *Tipografía Nacional*. Catálogo general de libros, folletos y revistas... 1892/1943. Guatemala, 1944. 23 cm. anual. 78.

Arreglo alfabético por años, sin índices, y suplementos para los años posteriores.

Índice bibliográfico guatemalteco. 1951-1952, 1958. Guatemala, 1953. 23, 28 x 21 cm. anual. 79.

Compilador: 1951-1952, 1958. Gonzalo Dardón Córdoba.

Editores: 1951-1952, Biblioteca Nacional; 1958. Instituto Guatemalteco-Americano, ed. mimeografiada.

Libros, folletos y artículos con arreglo de catálogo diccionario.

Continúa el Boletín de la Biblioteca Nacional, publicado desde 1932, con la sección: Publicaciones guatemaltecas.

MEXICO

Generales

Berroa, Josefina. México bibliográfico, 1957/1960; catálogo general de libros impresos en México. Compilado por Josefina Berroa. México (Gráfica Cervantina, S. A.), 1961. 27.5 x 22 cm. anual. US\$12.00. 80.

Divide el material en dos partes: Índice alfabético de autores e Índice alfabético de materias. El primero contiene 4,332 obras; y el segundo consta de 1,347 encabezamientos, con 4,357 asientos. Da el título original de las traducciones y el precio de los libros en pesos mexicanos, siempre que estos datos han sido hallados.

Boletín bibliográfico mexicano; reseña bimestral de libros y folletos impresos en los E. U. Mexicanos. Oct. 1939. México, D. F., 1939. 23 cm. 81.

El título varía: Oct. 1939-1940, Boletín bibliográfico mexicano, reseña mensual de libros y folletos editados en México; 1941. Boletín bibliográfico mexicano, reseña bimestral de libros y folletos impresos en los E. U. Mexicanos.

Directores: 1961. Francisco Porrúa Estrada.

Editores: Oct. 1939-1940, Instituto Panamericano de Bibliografía y Documentación; 1941, Librería de Porrúa Hnos y Cia., S. A.

Oct. 1939-1940, arreglo clasificado con índice de autores; 1941. Catálogo comercial con artículos sobre libros, bibliografía clasificada por materias, etc.

Z1415. B65.

Recent books in Mexico; bulletin of the Centro Mexicano de Escritores. Enero 1, 1954. México, D. F., 1954. 23.5 cm. quincenal. Anual US\$6.00. 82.

Director: 1954. Margaret Shedd.

"This bulletin is compiled . . . a non-profit writers' organization which acts as liaison between Mexican and North American writers, publishers, librarians and readers".

Artículos y noticias en inglés y la bibliografía quincenal bajo epígrafes y notas en el mismo idioma. Secciones: Bi-monthly books, Book briefs y Books of the year.

Ultimo publicado: nov. 15, 1961.

San Luis Potosí, México. Universidad Autónoma. *Biblioteca Pública*. Fichas de bibliografía potosina. 1947-1957, 1959. San Luis Potosí, México, 1947. 23 cm. trimestral. 83.

Director: 1947. Rafael Montejano y Aguiñaga.

1947-1955, irregular; 1956-1957, 1959. Trimestral.

Presenta artículos históricos y bibliográficos, además de la bibliografía de la región.

Arreglo bibliográfico: trabajos impresos en San Luis Potosí, impresos en otros lugares sobre San Luis Potosí, publicaciones periódicas y artículos escritos por potosinos o referentes a San Luis Potosí.

Especiales

Economía

Banco de México. *Departamento de Estudios Económicos*. *Biblioteca*. Bibliografía económica de México. Enero/marzo 1955. México, D. F., 1955. 21 cm. trimestral. 84.

Por orden alfabético de materias y de autores. Libros, folios y artículos.

Ultimo publicado: oct./dic. 1961.

PANAMA

Generales

Susto, Juan Antonio. Bibliografía panameña. 1961 (*En* Lotería; órgano de la Lotería Nacional de Beneficiencia de Panamá). Panamá, enero-feb. 1962. 2ª época, v. 7, n° 74, p. 85-96, n° 75, p. 92-95. 85.

Arreglo por orden alfabético de autores.

1955-1957, "Bibliografía de libros y folletos, preparada por el Grupo Bibliográfico de la Universidad, dirigido por la directora de la Biblioteca, Carmen D. de Herrera. Panamá, 1958.

PARAGUAY

Generales

Bibliografía paraguaya. Asunción, Agencia de Librería Nizza (1959?), 23 cm. 86.

PERU

Generales

Anuario bibliográfico peruano. 1943. Lima, Talleres Gráficos de la Editorial Lumen, 1945. 23 cm. (Ediciones de la Biblioteca Nacional, 1). 87.

Editor: 1943, Alberto Tauro.

Arreglo por materias incluyendo libros y folletos peruanos o referentes al Perú; Publicaciones periódicas, por departamentos y provincias, por materias; Bio-bibliografías de escritores peruanos y peruanistas desaparecidos; Bibliografía bibliotecológica; índices onomástico, alfabético de publicaciones periódicas, de empresas editoras e impresoras, e índice acumulativo.

Ultimo publicado: 1953/1954, en 1959.

Z1851. A5.

Lima. Universidad Mayor de San Marcos. *Biblioteca*. Boletín bibliográfico. Jul. 1923-1930, 1934. Lima, 1923. 23 cm. trimestral. 88.

Director: 1934. Leopoldo H. Chiappo.
Libros, folletos, artículos, listas de periódicos y bibliografías especiales forman su contenido.
Z782. L77B.

Especiales

Historia

Perú. Pontificia Universidad Católica, Lima. *Instituto Riva-Agüero. Seminario de Historia*. Cuadernos de información bibliográfica. 1957. Lima, 1957. 23 cm. trimestral. 89.

Libros y folletos hispanoamericanos sobre historia, libros peruanos sobre historia y artículos sobre historia peruana; arregladas cada una de estas secciones por materias.

PUERTO RICO

Generales

Anuario bibliográfico puertorriqueño; índice alfabético de libros, folletos, revistas y periódicos publicados en Puerto Rico. 1948. Río Piedras (Puerto Rico), Biblioteca de la Universidad; San Juan, Departamento de Instrucción Pública del Estado Libre Asociado de Puerto Rico; 1950. 90.

Compilador: 1948, Gonzalo Velázquez.

Editores: 1948-1952, Biblioteca de la Universidad de Puerto Rico; 1953. Departamento de Instrucción Pública del Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

Libros, folletos y periódicos, en arreglo de diccionario; Imprentas y editoriales de Puerto Rico, por orden alfabético de lugares; y Librerías, en el mismo orden anterior.

Último publicado: 1955, en 1960.

Z1551. A6.

REPUBLICA DOMINICANA

Generales

Anuario bibliográfico dominicano. 1946. Ciudad Trujillo, 1948. 23.5 cm. 91.

Jul./agosto-sept./dic. 1945 (n° 1-2) Boletín bibliográfico dominicano; órgano de la Oficina de Canje y Difusión Cultural. Ciudad Trujillo, 1945. Director: Emilio Rodríguez Demerizi, director del Archivo Nacional. Libros y folletos, por materias, y publicaciones periódicas por orden alfabético de títulos. También reseña los libros y periódicos recibidos en la Biblioteca de la Universidad de Santo Domingo, la revista: *Biblion*, con doce números publicados hasta 1945.

1946-1947, Anuario bibliográfico dominicano. Ciudad Trujillo, Sección de Canje y Difusión Cultural de la Secretaría de Estado de Educación y Bellas Artes, 1947-48. Director: Pedro René Contín Aybar. Libros, folletos y artículos por materias; Tesis, por número de orden de los asientos; Tesis de la Facultad de Ciencias Exactas, por autores; Periódicos y revistas aparecidos en 1947, por orden alfabético de títulos; y un Índice general de autores y de nombres citados en el texto, que remite a los números de los asientos.

1954, Bibliografía dominicana: obras de referencia, compilada por Luis Florén. Ciudad Trujillo, 1954, XV p. 23.5 cm. Obras generales, almanaques y álbumes, diccionarios, bibliografías, biografías, directorios, estadísticas, guías históricas e instituciones, con un índice de autores. Anexo a: Santo Domingo. Universidad. Anales. Ciudad Trujillo, enero/jun. 1954. t. XIV, n° 69/70.

Bibliografía dominicana: hojas sueltas, por Vitilio Alfau Durán (Ciudad Trujillo, 1954) XXXVII p. 23.5 cm. "Avisos oficiales, leyes, resoluciones, decretos, ordenanzas, manifiestos, proclamas, alocuciones, décimas, invitaciones, programas, anuncios y escritos políticos y de interés personal y privado ... que conservamos en nuestra colección". Por orden alfabético. Anexo a: Santo Domingo. Universidad. Anales. Ciudad Trujillo, jul./dic. 1954. t. XIX, n° 71/72.

1955, Lista bibliográfica, correspondiente al 1955 ... Compilador: Próspero Mella Chavier, subdirector de la Biblioteca de la Universidad de Santo Domingo. Ciudad Trujillo, D. N. (1956) xxxvi p. 23 cm. Anexo a: Santo Domingo. Universidad. Anales. Ciudad Trujillo, jul./dic. 1956. n° 79/80.

1955-1956, Bibliografía: 100 notícuas de bibliografía dominicana, por Vitilio Alfau Durán. (En Santo Domingo. Universidad. Anales. Santo Domingo, enero/dic. 1955-enero/jun. 1956. a. XX, n° 73/76, p. 237-255; a. XXI, n° 77/78, p. 21-43).

1957, *Bibliografía dominicana* . . . Compilada por Próspero Mella Chavier, subdirector de la Biblioteca de la Universidad de Santo Domingo. Ciudad Trujillo, D. N. (1958) xxiii p. Anexo a: Santo Domingo. Universidad. Anales. t. XXIV, n° 87/88, jul./dic. 1958. Libros y folletos, por materias, con un índice onomástico.

Z1533. A58.

SALVADOR

Generales

Anuario bibliográfico salvadoreño. 1952. San. Salvador, 1953. 23 cm. 92.

Editado por la Biblioteca Nacional, la que ha dado a conocer la bibliografía corriente de otros años, como material de sus publicaciones: Revista bibliográfica-científica-literaria; Boletín de la Biblioteca Nacional; Revista de la Biblioteca Nacional y Anaqueles, enero/abr. 1951.

Directores: R. Trigueros de León y Baudilio Torres, director de la Biblioteca Nacional.

URUGUAY

Generales

Anuario bibliográfico uruguayo. 1946. Montevideo, Biblioteca Nacional, 1947. Retr. 23 cm. 93.

El Anuario de 1946 incluye una bibliografía de bibliografías uruguayas.

Ultimo publicado: 1949.

Z881. A5.

VENEZUELA

Generales

Anuario bibliográfico venezolano. 1942. Caracas, Tipografía Americana, 1944. 23.5 cm. 94.

A la cabeza del título: Estados Unidos de Venezuela. Biblioteca Nacional, Caracas.

Fuentes bibliográficas, lista de entidades; Libros, folletos, hojas sueltas, artículos, etc., de autores venezolanos y escritos en Venezuela, donde quiera que se publiquen, por orden alfabético de autores; Publicaciones periódicas venezolanas, por orden alfabético de títulos; Publicaciones relativas a Venezuela, libros, folletos, revistas, artículos, etc., divididas en dos partes: libros, folletos, etc. y publicaciones periódicas, ambas por orden alfabético, la primera de autores y la segunda de títulos; Índice de imprentas, por orden alfabético; y un Índice-diccionario. A partir de 1943 agrega un: Apéndice, a los anuarios anteriores. Desde 1945, el Índice-diccionario en tres secciones: Por autores. Por materias y Por títulos. Bibliografía dramática venezolana, por José Juan Arrom: 1946, p (197)-209. Escritores venezolanos fallecidos, 1948.

Ultimo publicado: 1949.

Z1911. A7.

III

INDICE ANALITICO

A

Agricultura, 30^a, 32, 54.
 Agronomía, 55.
 Agrupación Bibliográfica Cubana José Toribio Medina (Comité Bibliográfico Cubano de La Unesco), 1.
 Albanell, Norah, 15.
 Alí Jafella, Sara, 47.
 Alias de Aguirre, Julia F., 47.
 Alfau Durán, Vitilio, 91.
 América Latina, 1-43.
 Alimentación, 32.
 American Historical Association, Estados Unidos, 40 .
 Antropología, 33.
 Arce, David N., 21.
 Archivo Nacional, Rep. Dominicana, 91.

Argentina, 1, 12, 44-47.
 Arquitectura, 32, 45.
 Arrom, José Juan (1910-), 94.
 Arte, 16, 33, 45.
 Asociación Costarricense de Bibliotecarios, San José, 1, 72.
 Astrofísica, 32.
 Astronomía, 32.
 Atomic Energy Commission, Estados Unidos, 38.

B

Banco Central de Costa Rica, 34.
 Banco Central de la República Argentina, 46.
 Banco Central de Venezuela, 3.
 Banco de la República (Colombia), 4, 35, 67.
 Banco de México, 36, 84.

Barbosa, Lygia Vianna, 11.
Barros, M. A. Mesquita, 51.
Belmonte Román, Lucía, 10.
Berroa, Josefina, 80.
Bibliotecología, 29, 31, 87.
Biblioteca Jorge Garcés B., Cali, Colombia, 67.
Biblioteca Luis-Angel Arango, Bogotá, 4-5.
Biblioteca Nacional, Argentina, 44.
Biblioteca Nacional, Brasil, 51.
Biblioteca Nacional, Costa Rica, 72.
Biblioteca Nacional, Chile, 77.
Biblioteca Nacional, Guatemala, 79.
Biblioteca Nacional, México, 21.
Biblioteca Nacional, Perú, 87.
Biblioteca Nacional, Uruguay, 93.
Biblioteca Nacional, Venezuela, 24, 94.
Biblioteca Pública Municipal, São Paulo, Brasil, 27.
Biología, 32.
Bissainthe, Max, 1.
Botánica, 56.
Brasil, 48-66.
Buonocore, Domingo, 30.

C

Cáceres Ramos, Hugo, 70.
Câmara dos Deputados, Brasil, 52.
Caribbean Commission, Trinidad, 14.
Carmona, Judith, 70.
Carmona, Pedro R., 67.
Castro, Silvio, 62.
Cavina, Romolo, 54.

Centro de Documentación Científica y Técnica de México, 32.
Centro Interamericano de Vivienda y Planeamiento, 43.
Centro Mexicano de Escritores, México, D.F., 82.
Ciencias, 16, 32
sociales, 33, 57.
Cinematografía, 45.
Coloma González, Fidel, 1.
Colombia, 4-5, 10, 20, 23, 28, 30, 35, 67-71.
Columbia University Library, Nueva York, 24.
Comisión Nacional Cubana de la Unesco, 1.
Comisión Nacional de Cooperación Intelectual, Argentina, 44.
Comissao de Estudo dos Textos de Historia do Brasil, 61.
Companhia Providência do Sul, Porto Alegre, Brasil, 11.
Contín Aybar, Pedro René, 91.
Cortazar, Augusto Raúl, 45.
Costa Rica, 1, 13, 34, 72-74.
Cruz, Irma, 47.
Cuba, 1, 75.

CIH

Chiappo, Leopoldo H., 88.
Chile, 76-77.

D

Daniels, Marietta, 1.
Danza, 45.
Dardón Córdoba, Gonzalo, 79.
Departamento de Instrucción Pública del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, 90.
Departament of Agriculture Library, E. U., 24.

Derecho, 33, 46, 52-53, 91.
Dirección de Cultura y Bellas Artes, Venezuela, 25.
Dirección General de Archivos y Bibliotecas de España, 1.
Dirección Nacional de Cultura, Argentina, 44.
Directorios, 10, 49, 75, 87, 90-91, 94.
Documentación, 58.
Duarte French, Jaime, 4-5.
Durón, Jorge Fidel, 1.

E

Economía, 33-36, 46, 84.
Educación, 33, 47, 59.
Electricidad, 37.
Electricidad de Caracas, 37.
Energía atómica, 38, 60.
Escuela de Agronomía Eliseu Maciel, Pelotas, Brasil, 55.
Escuela Interamericana de Bibliotecología, 31.
Estadísticas, 3, 34.

F

Figueiredo, Laura Maia de, 54, 56-58, 63-66.
Filología, 33.
Filosofía, 33, 47.
Física, 32, 63.
Florén Lozano, Luis (1913-), 70, 91.
Foix, Pere, 16.
Folklore, 45.
Fondo Nacional de las Artes, Argentina, 45.
Fonseca, Edson Nery de, 58.
Forero Nougues, Marian, 70.
Fotografía, 32, 38.

G

Galeotti, Elsa, 45.
Geodésica, 32.
Geofísica, 32.
Geografía, 33, 39.
Geología, 32.
Godoy, Benjamín, 1.
González Tovar, Carmen, 38.
Guatemala, 1, 73-79.

H

Haití, 1.
Harvard University Library, Cambridge, E. U., 24.
Haverstock, Nathan A., 33.
Herrera, Carmen D. de, 1, 85.
Hispanic & Luso-Brazilian Councils, Londres, 8.
Hixson, Imogene, 15.
Historia, 4, 25, 33, 39-41, 89.
América 41.
Brasil, 61.
Honduras, 1.
Humanidades, 33.

I

Industrias, 42.
Ingeniería, 32.
Instituto Bibliográfico, La Plata, Argentina, 47.
Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação, 7, 54, 56-58, 60, 63-66.
Instituto Caro y Cuervo, Bogotá, 28, 67.
Instituto de Asuntos Nucleares, Bogotá, 38.
Instituto Guatemalteco-Americano, Guatemala, 79.

Instituto Nacional do Estudos
Pedagógicos, Brasil, 59.
Instituto Nacional do Livro, Bra-
sil, 49.
Instituto Panamericano de Biblio-
grafía y Documentación, 81.
Instituto Panamericano de Geo-
grafía e Historia, 39, 41.

J

Junta Nacional de Intelectuales,
Argentina, 44.

K

Kidder, Frederick E., 15.

L

Lajouanc Librería y Editorial,
Buenos Aires, 18.
Larrazábal Blanco, Carlos, 1.
Lent, Herman, 66.
Library of Congress, E. U., 24, 33.
Literatura, 4, 16, 25, 33, 45, 62.

M

McNicol Robert E., 17.
Maia, Jorge de Andrade, 64.
Mango, Nancy, 15.
Marchena, Julián, 73.
Martins, José de Barros, 27.
Matemática, 32, 63.
Matos, Luis de, 50.
Medellín, Colombia, 69, 71.
Medicina, 32, 64, 70.
Mella Chavier, Próspero J., 1, 91.
México, 21, 36, 80-84.
Microfilms, 32, 38, 42.
Ministerio da Fazenda, Brasil, 53.

Ministerio de Agricultura, Colom-
bia, 30^a.
Monroy, Victoria, 15.
Montejano y Aguiñaga, Rafael,
Padre, 83.
Música, 33, 45.

N

Nicaragua, 1.

O

Oficina de Canje y Difusión Cul-
tural, Rep. Dominicana, 91.
Organización de las Naciones Uni-
das para la Educación, la Cien-
cia y la Cultura, 1.

P

Panamá, 1, 85.
Paraguay, 86.
Pariscau, Earl J., 33.
Pati, Francisco, 27.
Patria, Libreros, México, D. F., 16.
Peraza Sarausa, Fermín (1907-),
1-2, 68-69, 75.
Pérez Ortiz, Rubén, 67.
Perú, 87-89.
Planeamiento, 43.
Pontificia Universidad Católica,
Lima, 89.
Porrúa Estrada, Francisco, 81.
Porrúa Hnos. y Cia., libreros, Mé-
xico, D. F., 81.
Publicaciones periódicas, 3, 7, 17,
21, 28-29 30, 33-34, 38, 41-43,
46-47, 50-51, 55-56, 59, 64, 67,
70-71, 73, 75, 77-79, 83-84, 87-
91, 94.
Puerto Rico, 1, 26, 90.

Q

Química, 32, 65.

R

Radiofonía, 45.
 Relaciones internacionales, 33.
 República Dominicana, 1, 91.
 Ribeiro, Waldir, 62.
 Rizzini, Carlos, 56.
 Rivas Sacconi, José Manuel, 28.
 Rodríguez Demcristi, Emilio, 91.

S

Sabor, Josefina Emilia, 1.
 Salvador, I, 92.
 San Luis Potosí, México, 83.
 Sandoval, Armando M., 32.
 Secretaría de Estado de Educación y Bellas Artes, Rep. Dominicana, 91.
 Shedd, Margaret, 82.
 Sindicato Nacional dos Empregados Editoras de Livros e Publicações Culturais, Rio de Janeiro, 48.
 Sociología, 16, 33.
 Stamatiad, Margarita, 45.
 Susto, Juan Antonio, 85.

T

Tauro, Alberto, 87.
 Teatro, 45.
 Tecnología, 32.
 Teixeira, Anísio S., 59.
 Televisión, 45.
 Tesis, 21, 74, 91.

Tipografía Nacional, Guatemala, 78.

Torres, Baudilio, 1, 92.

Treu, Franz, 65.

Trigueros de León R., 92.

U

Unesco, 1.
 Unión Panamericana, 24, 29, 43.
 Universidad Autónoma de San Luis Potosí, México, 83.
 Universidad Central, Caracas, 9.
 Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia, 20.
 Universidad de Córdoba, Argentina, 12.
 Universidad de Costa Rica, San José, 13, 74.
 Universidad de Nariño, Pasto, Colombia, 23.
 Universidad de Panamá, 85.
 Universidad de Puerto Rico, Río Piedras, 26, 90.
 Universidad de Santo Domingo, 91.
 Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, Colombia, 42.
 Universidad Mayor de San Marcos, Lima, 88.
 Universidad Nacional, Bogotá, 10.
 Universidad Nacional del Litoral, Santa Fe, Argentina, 30.
 University of Florida, Gainesville, E. U., 15, 17.
 Urbanismo, 45.
 Uruguay, 93.

V

Velázquez, Gonzalo, 1, 90.
Venezuela, 1, 3, 9, 25, 94.
Vérez de Peraza, Elena Luisa
(1919-), 2, 71.
Vieira, João Lelis, 27.
Vivienda, 43.

W

Worcester, Donald E., 40.

Z

Zavala, Silvio, 41.
Zoología, 66.
Zootecnia, 32.

FERMIN PERAZA

Apartado aéreo 1307, Medellín, Colombia

